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Zusammenfassung


Adenoviren spielen bei Schweinen eine Rolle als latente Infektionserreger oder bei Faktorenerkrankungen mit Durchfällen und sollen in Zukunft vermehrt in rekombinanten Impfstoffen eingesetzt werden. Deshalb kann das Vorhandensein von Feldviren, deren Vorkommen in der deutschen Literatur bisher nicht beschrieben ist, möglicherweise den Impferfolg beeinflussen.


Aus zwei bayerischen Schweinebeständen mit chronischen Durchfällen bei Einzeltieren wurden Tiere zur Sektion überbracht. Die Schweine waren abgemagert, ein Tier hatte ungeformten Darminhalt. Bei der histologischen Untersuchung des Dünndarms von je einem Absetzferkel und einem 38 kg schweren Mastschwein wurden eine diffuse Enteritis und in der Schleimhaut des Ileums intranukleäre basophile Einschlusskörperchen gefunden. Bei der daraufhin eingeleiteten elektronenmikroskopischen Untersuchung wurden in den Epithelzellen 70 nm große Viruspartikel nachgewiesen, die in Form und Größe Adenoviren sehr ähnlich sind.


Die Bedeutung der Befunde wird auch im Hinblick auf neuere Forschungsergebnisse, die sich mit Adenoviren als Vektoren für Antigene von anderen Viren befassen, diskutiert.
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Summary


Adenoviruses in pigs are important as cause of latent infections or as part of multifactorial diseases accompanied by diarrhea. They are supposed to be used in recombinant vaccines in the future. Therefore the presence of field virus, which is not documented in the German literature, could possibly influence the success of vaccination.


Pigs from two different farms in Bavaria with a history of chronic diarrhea were sent for autopsy. The animals had a reduced body weight, one showed a badly formed content of the rectum. In the small intestines of a postweaning piglet and a fattening pig with 38 kg bodyweight a diffuse enteritis was found by histology. The mucosa of the ileum showed basophilic intranuclear inclusion bodies in single cells of the epithelium. 70 nm large virus particles very similar to adenoviruses were demonstrated in the enterocytes by electron microscopy.


The significance of the findings is discussed also regarding newly published results of experiments, in which adenoviruses had been used as carriers for antigens of other viruses.
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